
四五月份，果园里硕果累累，采摘的最佳

时节到啦！周末，邀上三五好友，自驾去采摘

新鲜水果，这是一件多么美妙的享受！

民间一直都有“三月桑葚赛人参”的说

法，可见桑葚是多么受欢迎。桑葚含有大量

水分、糖类、多种维生素、胡萝卜素、人体必需

微量元素等，能有效扩充人体血液容量，迅速

补充营养促进造血功能，增强机体免疫力；桑

葚含鞣酸、脂肪酸、苹果酸等营养物质，能帮

助脂肪、蛋白质、淀粉消化吸收，健脾胃，增强

肠蠕动；桑葚还能让我们头发变黑，因为它含

有大量的乌发素；桑葚还有可能让我们的肾

变好，贫血、慢性肝肾疾病者亦可常服桑葚或

桑葚蜜；桑葚所含脂肪酸主要由亚油酸、硬脂

酸、油酸组成,可抑制脂肪合成，分解脂肪，降

低血脂，有助于软化血管等。

走进农庄百果园，一垄一垄“绿海”般桑树

映入眼帘，不同品种的桑果沉甸甸地挂满枝

头，有的红彤彤，有的紫盈盈，个个大个子。除

了普通桑果，还有白桑果（也叫白珍珠）颜色白

里透亮，吃起来果汁饱满，不光甜，甜中还带着

一股鲜味，而且汁水是白的，不用担心衣服被

染色；长 12 到 16 公分的台湾长果桑，丝毫没

有酸味，糖度20度以上；还有四季果桑，尝起

来有些酸涩，汁水不是特别多，但据说有较高

的药用价值，做桑果干浸酒蛮好。

瓶窑鱼佬大现代农业休闲园位于杭州市

余杭区瓶窑镇，距杭州市中心19公里，距杭州

萧山国际机场45公里，交通十分方便。现在，

30 余亩的枇杷相继成熟，100 余亩的格桑花

也已盛开，在周末之际您可以携带您的家人或

朋友到鱼佬大农采采桑果、摘摘枇杷，置身于

百亩花海之中，充分放飞自我。 曹国伟

周末，去余杭瓶窑鱼佬大农庄采桑葚、采枇杷、看百亩格桑花
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提起暑假“补课”，人们第一时间想起的，往往是即将参加中高考，学业繁忙的初中、高中学生们。可如今，一些刚刚幼儿园毕业，即将升入小

学的学生家长，也开始琢磨起给孩子“补课”的事情来，也就是现在很火的“幼小衔接班”。

“很多幼儿园大班的小朋友，最后一个学期都不上了，直接去上幼小衔接班，有必要上幼小衔接班吗？”这两天，小贝妈妈在微信好友群里无

奈求助。

一边是教育部门三令五申幼儿园教育不能“小学化”、不得开设学前班，一边是家长对孩子能不能适应小学教育心急如焚。那么你会选择给

孩子上幼小衔接班吗？

幼小衔接班，需要上吗？
朱伊丽/文 麦粒儿/摄

课程没有统一标准
多以培训机构开课为主

在萧山，幼小衔接班有两种，一种是幼儿

园开办的，在大班的阶段就教一些小学部分

的内容，进行幼小衔接；第二种是培训机构开

办的，幼儿园放学后或者寒暑假的时间开课。

与有着明确课程标准、教材认证的小学

教育不同，目前大多数幼小衔接班都在使用

自编教材，课程设置五花八门。语文多为认

字、拼音、语文表达、绘本阅读；数学多为计

算、思维能力训练、图形认知；英语多为少儿

口语训练。课时安排也长短不一，少则两个

半月，多则一年两个学期。

“不同机构办的幼小衔接班收费不同，便

宜的几千块，我给孩子报的班是一学期一万

二。”婷婷妈妈介绍道。

“至于效果好不好就真不知道了。”许多

家长和婷婷妈妈一样，对于培训班的师资、教

材等情况的了解并不多。“一般就是听听讲

座，看看宣传资料，还有些就是来自其他家长

的推荐。”

“怕孩子掉队”
成为家长普遍心态

李女士的儿子，今年刚上小学，如果当天

有拼音测试，孩子就哭闹着不愿意上学了。

“我跟老公对孩子的教育一直是顺其自

然的态度，我们觉得什么年龄做什么事情，也

就没有送孩子去读幼小衔接班。平日里，我

们也试着让他看故事书。但也是随性而为，

要是孩子不愿意也不会强逼。”

现在，儿子上了一年级，拼音、识字、阅读

跟不上，李女士开始迷茫了：顺其自然的教育

理念，想让孩子过个简单的童年，到底对不

对？

李女士告诉笔者，儿子班上没有上过幼

小衔接课程的不超过10个。

“马上就要进行拼音总测试。不光儿子

害怕，我也害怕。”李女士担心，虽然自己也经

常鼓励表扬儿子，可还是很怕他自信心受挫。

李女士的无奈吐槽得到了许多家长的共

鸣。 家长沈先生说道，“幼小衔接班肯定是

要上的，不然孩子跟不上。我和老婆现在纠

结的是到底是等女儿大班读完后去上一个暑

期班，还是干脆大班不读了，直接去上一年幼

小衔接班。”

在笔者走访的 10 位家长中，有 7 位家长

都表示会给孩子上幼小衔接班。“现状如此，

幼小衔接班是需要的，不然刚进小学很难适

应。不过我家没有读什么补习班，现在在读

学前班，这样幼小衔接也会比较好，可以培养

好的学习习惯。”

教育是慢的艺术
让孩子慢慢走

近日，湘湖小学的校长叶青在高桥幼儿

园作了一场关于“幼小衔接”的讲座直播，直

播的主题是“教育是慢的艺术”。

叶校长认为，“害怕孩子输在起跑线上，

跟不上节奏”其实是一个伪命题。

“孩子的人生更像一场马拉松，一开始跑

在最前面的并不一定能坚持到最后，孩子的

学习与成长也是一样，不要过度关注于他的

起点。”叶校长认为，在孩子的人生马拉松里，

身心健康才是最重要的。不要把孩子的学业

看成他的全部，一个孩子的品行比课业成绩

更为重要。

“在我们学校，有的孩子虽然学习成绩并

不突出，但是他在登台表演、参加活动时落落

大方，从容自信。这些孩子善于沟通，懂得交

往、乐于助人，难道不是优秀的孩子？”

叶校长又以 81 岁高龄的演员王德顺为

例，“王老24岁演话剧，44岁学英语，49岁做

北漂，65岁演电视剧成名，70岁健身练腹肌，

78岁骑摩托，79岁上T台。家长们总认为青

少年是人生的关键期，其实人生的纬度何其

宽广，在人生的每一个阶段都可以有作为。”

“教育是慢的艺术，不能急功近利。”叶校

长一再强调。不过，叶校长表示在如今的孩

子都要过中高考两道难关，因此家长们着急

的心态是可以理解的。

叶校长诚恳建议道，“家长们在选择幼小

衔接班时，需要掌握以下原则：一、幼小衔接

不需要超越，不需要提前学习小学知识，要保

持孩子对学习的兴趣和童真；二、我们要衔接

的是孩子的学习习惯、学习能力、交往能力、

承受挫折的能力。”
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